

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 66 (1971)
Heft: 4-fr

Sonstiges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



L'hospice du St-Gothard à vendre. Que faire?

On l'a appris tout dernièrement. Nos lecteurs ne s'attendent pas que notre Ligue puisse exposer déjà la position qu'elle prendra. Car l'affaire n'est pas simple. Il ne suffirait vraiment pas d'adresser un cri d'alarme au Conseil fédéral.

Mais, d'entrée de jeu, une chose est claire: l'hospice du St-Gothard doit rester suisse. Le Heimatschutz suisse n'aura de cesse qu'il n'ait trouvé pour sa sauvegarde une solution suisse.

Car le col du St-Gothard – avec son hospice –, non seulement pour les citoyens qui y ont fait du service militaire, mais pour tous les Suisses est un lieu historique, comme le sont le Grutli et le champ de bataille de Morgarten. Le col du St-Gothard est un symbole de la volonté d'indépendance de notre Confédération. C'est un poste qui a été occupé pendant des siècles, clé, sur la ligne de partage des eaux, des relations entre le nord et le sud, haut lieu de la patrie que nous ne pouvons à aucun prix laisser tomber en mains étrangères.

L'hospice et ses importantes annexes forment un ensemble immobilier de 4000 mètres carrés. Propriété de la famille Lombardi depuis un siècle et demi, il a été géré pendant cinquante ans par Emmanuel Lombardi qui, pour raison d'âge et de santé, se voit contraint de l'aliéner. Le tout premier, Lombardi préférerait voir passer à un Suisse ce bien immobilier dans sa totalité. Il considérerait la vente à un étranger comme la plus fâcheuse des solutions.

Mais, fait plus important, les commentaires des journaux de tout le pays ont été dans le même sens. Partout on souhaite que le col du St-Gothard reste propriété nationale. C'est pourquoi le Heimatschutz envisage une collecte en vue d'une entreprise commune à laquelle tous, citoyens et associations, pourraient participer, plutôt que de charger la Confédération de tous les frais de l'opération.

Pour préparer cette collecte, le Heimatschutz a déjà pris contact avec les premiers intéressés, à savoir la Confédération et les cantons d'Uri et du Tessin. L'accueil favorable permet d'espérer qu'on est sur la bonne voie et qu'on évitera un nouveau cas de vente à l'encan d'un morceau de terre helvétique.

F. Notter, trad. LdG.